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Рассмотрены математические модели и методы диагностирования и прогнозирования техническо-

го состояния модулей движения мехатронных систем, основанные на совместном использовании аппа-

рата нечеткой логики и искусственных нейронных сетей. Приведены результаты экспериментальных 

исследований методов диагностирования и прогнозирования. Описано устройство для практической 

реализации предложенных методов. 

Ключевые слова: мехатронная система; модуль движения; диагностирование; прогнозирование; нечеткая логи-

ка; нейронная сеть. 

The mathematical models and methods of diagnosing and predicting the technical condition of the modules 

motion mechatronic systems based on the combined use of fuzzy logic and artificial neural networks are consid-

ered. The results of experimental studies of methods of diagnosis and prognosis. Define a device for the practi-

cal implementation of the proposed methods. 

Keywords: mechatronic system; motion module; diagnosticing; forecasting; fuzzy logic; neural network. 
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Выполнены исследования влияния центробежных сил инерции на работу тренажѐров для подготов-

ки космонавтов при выполнении ими операций шлюзования, задач внекарабельной деятельности и работ 

на планетах с пониженной гравитацией. Определены основные факторы, влияющие на максимальные 

значения центробежных сил инерции, действующих на космонавта и тележку системы горизонтальных 

перемещений, выполненной с разделением сложного движения в полярной системе координат. 

Ключевые слова: космонавт; тренажѐр; полярная система координат; центробежная сила инерции. 

The studies of the influence of the centrifugal forces of inertia on the simulators' work for training of astro-

nauts by their accomplishment of sluicing operations, the problems of outside spaceship activity and works on 

planets with reduced gravitation. The main factors are determined which influence on the peak value of centrif-

ugal force of inertia acting on the astronaut and the trolley system of horizontal movements of performed with 

the division of the complex motion in the polar coordinate system. 

Keywords: astronaut; simulator; polar coordinate system; the centrifugal force of inertia. 
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Получена зависимость КПД насоса от подачи при изменении частоты вращения рабочих колѐс. По-

казано, что указанная характеристика зависит не только от еѐ вида при номинальной частоте враще-

ния, но также от характеристики гидравлической сети, напорной характеристики насоса и парамет-

ров рабочего режима при номинальной частоте вращения. Доказано, что снижение расхода электро-

энергии на главных водоотливных установках шахт возможно только повышением общего КПД уста-

новки, в частности изменением частоты вращения рабочих колѐс насоса. 

Ключевые слова: шахтный; центробежный насос; характеристика; частота вращения; напор; подача; КПД. 

The functional dependence of pump efficiency on its delivery with changing rotation speed of impellers was 

obtained. In was shown, that this characteristic depends not only on its form under rated rotation speed, but also 

on the hydraulic mains characteristic, the pump head-delivery characteristic and the parameters of operating 

conditions under rated rotation speed. It was demonstrated, that energy saving at the main mining water-

removal plants is only possible by increasing the total efficiency of the plant, specifically, bу changing rotation 

speed of pump impellers. 

Keywords: mining; centrifugal pump; characteristic; angular frequency; head; delivery; efficiency. 
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УДК 536.633.2 
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Приводятся данные изохорной теплоѐмкости фреонов R410А и R507, рассчитанные на основе дан-

ных об энтропии, приводимые в литературе. Данные об изохорной теплоѐмкости фреонов могут быть 

использованы для оптимизации при эксплуатации тепловых насосов, холодильной техники. 

Ключевые слова: изохорная теплоѐмкость; хладагент; фазовое равновесие. 

Data of an isochoric Heat capacity of freons R 410A and R 507, calculated on the basis of data on the en-

tropy, given in literature are provided. Data on an isochoric heat capacity of freons can be used for opimiration 

at aperation of thermal pumps, refrigerating eguipment. 

Keywords: isochoric heat capacity; phase eguilibrium. 
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Составлены уравнения диффузии при спекании пористых гетерогенных систем при неизотермиче-

ском процессе нагрева. Показано принципиальное отличие в характере диффузионных процессов на пер-

вой и второй стадиях спекания, а также установлены математические зависимости, описывающие 

кинетику диффузии. Рассмотрен метод определения коэффициента поверхностной диффузии в процес-

се изотермического и неизотермического спекания. На основе экспериментальных данных рассчитаны 

коэффициенты поверхностной диффузии для каждой стадии спекания. 

Ключевые слова: диффузия; биметалл; пористость; диффузионный процесс; коэффициент диффузии; межслой-

ная граница. 

The diffusion equations are worked out at sintering of porous heterogeneous systems at not isothermal pro-

cess of heating. Basic difference in character diffusion processes at the first and second stages of sintering is 

shown, аnd also the mathematical dependences describing кинетику diffusions are established. The method of 

definition of factor of superficial diffusion in the course of isothermal sintering is shown. On the basis of experi-

mental data factors of superficial diffusion for each stage of sintering are calculated. 

Keywords: diffusion; bimetal; porosity; diffusion process; coefficient of diffusion; interlayer boundary.  
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Предложена математическая модель развития контактного сечения с качественным межчастич-

ным сращиванием при уплотнении порошкового материала. Экспериментально подтверждена адек-

ватность предложенной модели. 

Ключевые слова: контактное сечение; сращивание; пористость; электрическое сопротивление. 

Mathematical model of the development of the contact section with high quality interparticle joining is pro-

posed. Experimentally the adequacy of the proposed model is confirmed. 

Keywords: contact section; joining; porosity; electric resistance. 
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Показано, что использование электромагнитного воздействия при измельчении материала феррита 

стронция в бильной мельнице позволило существенно интенсифицировать процесс помола, повысить 

однородность распределения частиц по размерам и их активность за счет создания микроискажений 

кристаллической решетки. 

Ключевые слова: механическое измельчение; порошки ферромагнитных материалов; дисперсный состав; мик-

роструктура. 

The paper shows, that the application of electromagnetic effect to strontium ferrite milling process in beater 

mill allowed to intensify the milling, to increase the uniformity of particle size distribution and their activity by 

means of creating lattice microdistortions. 

Keywords: mechanical milling; powders of magnetic materials; grain size distribution; microstructure. 
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Излагаются методология и результаты моделирования динамических режимов работы сложных 

гидроприводных систем, оснащѐнных первичными источниками энергии двух типов: двигателями внут-

реннего сгорания и электрическими двигателями, работающими в тяжѐлых условиях эксплуатации. По-

следние совместно с гидроприводными системами моделируются как единые тепло–

электрогидромеханические системы, оптимальное управление которыми может быть осуществлено 

на основе мехатронного подхода и принципа максимума Л.С. Понтрягина. 

Ключевые слова: моделирование; динамические режимы работы; гидроприводные системы; тепловые и элек-

трические источники энергии. 

Are stated methodology and results of modeling of dynamic modes of operations complex hydraulic drive 

systems equipped with primary sources of energy of two types: by engines of internal combustion and electric 

motors working in heavy conditions of operation. Last together with hydraulic drive systems are simulated as 

uniform powerelectrohydromechanical system, the optimum control with which can be carried out on a basis 

mechatronics of the approach and principle of a maximum L.S. Pontryagin. 

Keywords: modeling; dynamic modes of operations; hydraulic drive systems; thermal and electrical sources of energy. 
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Предложена методология оценки и анализа рисков плавания судна в стесненных условиях с лоцма-

ном и на подходе к точке приема лоцмана, взаимодействию команды мостика с лоцманом в процессе 

проводки и при работе с буксирами. 

Ключевые слова: лоцманская проводка; оценка рисков; управление рисками; организация работы команды мо-

стика; цепь ошибок; плавание в портовых водах. 

In this article it was suggested the methodology of assessment and analyze of risks while navigating in con-

gested conditions with pilot and while approaching to the pilot station, bridge team cooperation with the pilot 

during pilotage and with tugs. 

Keywords: pilotage; risk assessment; risk management; bridge team cooperation; chain of errors; navigating in port 

waters. 
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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ  ПЕНОПОЛИСТИРОЛА  В  КАЧЕСТВЕ  
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Рассмотрено применение пенополистирола как способ энергосбережения в строительстве. Приве-

дены преимущества пенополистирола по сравнению с другими материалами. Доказана экономичность 

пенополистирола. 

Ключевые слова: пенополистирол; теплоизоляционные материалы; экономия тепловой энергии; сокращение 

стоимости отопительного оборудования; повышение экологической безопасности; повышение темпера-

турного комфорта помещения; сокращение расходов на монтажные и строительные работы. 

This article considers such method of energy saving, as using og polystyrene foam in the building. The ad-

vantages of polystyrene foam in comparison with other materials are shown. The economic efficiency of polysty-

rene foam is proved. 

Keywords: polystyrene foam; heat-insulating materials; saving of heat energy; reduction in the cost of heating equip-

ment; increase of ecological safety; increase of temperature comfort of rooms; the reduction of expenses for 

building and construction work. 
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Приведен ретроспективный обзор становления и развития складского хозяйства Ростовской обла-

сти и сформулирован ряд рекомендаций по совершенствованию логистической инфраструктуры, а 

также архитектурно-пространственной организации транспортно-логистических комплексов локаль-

ного и регионального значения. 

Ключевые слова: логистические комплексы; склады; Ростовская область; архитектурно-пространственная орга-

низация. 

The article is devoted to retrospective review of establishing and development of warehousing in Rostov re-

gion. A number of recommendations relating to logistics infrastructure improvement as well as architectural 

spatial organization of the transportation logistics complexes of local and regional levels are worked out in the 

article. 
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На основе анализа опыта эксплуатации сформулированы критерии функционирования каналов пе-

реброски стока по пропускной способности русел, допускаемым скоростям, коэффициенту полезного 

действия и показателю технического состояния. На базе известных формул И.И. Агроскина и  

А.Д. Альтшуля для определения коэффициента Шези с использованием натурных данных для одного из 

крупных каналов юга России получены усовершенствованные расчетные зависимости, которые сопо-

ставлены с другими известными формулами. 

Ключевые слова: крупные каналы; критерии функционирования; коэффициент Шези. 

In this work operation criteria of the runoff diversion channels by the delivery capacity of river beds, admis-

sible speeds, coefficients of efficiency and the technical condition indicator were formulated based on the analy-

sis of operating experience. Based on the well-known I.I. Agroskin’s and A. D. Altshulja's formulae for the defi-

nition of the Shezi coefficient, improved calculation dependences were obtained with the use of full-sized data 

for the one of the largest channels of the south of Russia. Our equations were also compared with the other 

known formulae. 

Keywords: large channels; operation criteria; Shezi coefficient. 
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Сравниваются результаты решения задачи радиального растекания бурного потока двумя мето-

дами (в физической плоскости и плоскости годографа скорости) и формулируется общая технология 

решения плановых задач с использованием плоскости годографа скорости, которые не решаются ана-

литически непосредственно в физической плоскости. 

Ключевые слова: плановая задача; плоскость годографа скорости; радиальное растекание; бурный поток. 

The work compares the results of the task radial spreading turbulent flow of the two methods (in the physi-

cal plane and the plane of the hodograph speed) and formulates a General technology solutions scheduled tasks 

using the hodograph plane speed, which cannot be solved analytically directly on the physical plane. 

Keywords: scheduled task; hodograph plane speed; radial spreading; rapid flow.  
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Доказано, что для аккумуляторов фирмы SAFT стационарного применения короткого режима раз-

ряда эмпирические уравнения Коровина – Скундина, обобщенное уравнение Пейкерта, уравнение пористого 

электрода и интеграл вероятности описывают изменение емкости аккумуляторов при различных токах 

разряда при одних и тех же параметрах независимо от емкости исследуемых аккумуляторов. 

Ключевые слова: аккумулятор; никель-кадмиевый; эмпирические уравнения; емкость; ток разряда. 

It is proved that for SAFT accumulator batteries with a stationary application and a high rate of discharge, 

the following empiric equations: Korovin – Skundin’s equation, generalised Peukert’s equation, porous elec-

trode equation, and probability integral describe the changes in the batteries’ capacitance in the case of a com-

plete range of change in discharge current with the same parameters, regardless of the capacitance of the bat-

teries under study. 

Keywords: battery; nickel-cadmium; empiric equations; capacitance; discharge current. 
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Установлено, что при взаимодействии 1-замещенных 3,5-диамино-1,2,4-триазолов с алкилгалогени-

дами в нейтральных средах образуется смесь продуктов кватернизации с участием атомов N4 и N2 

триазольного цикла, а также 3-аминогруппы. Предварительное ацилирование 3-аминогруппы приводит 

к увеличению селективности и образованию преимущественно продуктов кватернизации с участием 

атома N4. Разработан новый селективный метод синтеза 1,4-дизамещенных 3,5-диамино-1,2,4-

триазолов  алкилированием 1-замещенных 3-ацетиламино-5-амино-1,2,4-триазолов с последующим гид-

ролизом ацетильной группы. 

Ключевые слова: 3,5-диамино-1,2,4-триазолы; алкилгалогениды; алкилирование. 

It was found that the alkylation of 1-substituted 3,5-diamino-1,2,4-triazoles with alkyl halides under neutral 

conditions takes place at the atoms N2 and N4 of triazole cycle as well as at the 3-amino group. Preliminary ac-

ylation of the 3-amino group leads to increase of selectivity and predominant formation of N4-quaternized prod-

ucts. A new selective method for synthesis of 1,4-disubstituted 3,5-diamino-1,2,4-triazoles by alkylation of 1-

substituted 3-acetylamino-5-amino-1,2,4-triazoles and subsequent hydrolysis of the acetyl group was developed. 

Keywords: 3,5-diamino-1,2,4-triazoles; alkyl halides; alkylation. 
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Исследована термическая устойчивость композиционных покрытий на основе оксидных соединений 

переходных металлов, осажденных из водных растворов их солей на поверхности стали при поляриза-

ции переменным асимметричным током. Методом комплексного термического анализа установлено, 

что при нагревании от 50 до 800 °С не происходит процессов термодеструкции оксидных фаз, и по-

крытия сохраняют свою термическую стабильность. 

Ключевые слова: покрытия; термическая устойчивость; дифференциальная сканирующая калориметрия; термо-

гравиметрия; эндотермический и экзотермический эффекты; потеря массы; термодеструкция; оксидые 

фазы. 

Thermal stability of composite coatings based on transition metals oxide compounds deposited on the sur-

face of steel from aqueous solutions of their salts under polarization alternating asymmetrical current is investi-

gated. In this paper using complex thermal analysis method is determined that there are no processes of oxide 

phases thermodestruction in the temperature range of 50 to 800°С and the coatings saves their thermal stability. 

Keywords: coatings; thermal stability; differential scanning calorimetry; thermogravimetric analysis; endothermal and 

exothermic effects; weight loss; oxide phases. 
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Приведены результаты измерений вольт-фарадных характеристик для структур SiC/(SiC)1-x(AlN)x. 

Определялись концентрации легирующей примеси в активном слое гомо- и гетероструктур; высота 

потенциального барьера на p-n-переходе; толщины p-n-перехода; величины напряженности электриче-

ского поля в p-n-переходе; параметры глубоких примесных уровней по изменению во времени емкости p-

n-перехода. По полученным данным определялось влияние содержания AlN в твердых растворах на па-

раметры структур SiC/(SiC)1-x(AlN)x. 

Ключевые слова: карбид кремния; твердые растворы; вольт-фарадная характеристика; гетеропереход;  

p-n-переход; емкость. 

This paper presents the results of current-voltage characteristics measurements of SiC/(SiC)1-x(AlN)x struc-

tures. The dopant concentrations in the active layer of homo- and heterostructures; potential barrier height at 

the p-n-transition; the p-n-transition width; values of the electric field intensity in the p-n-transition; deep impu-

rity levels parameters of the capacity of the p-n-transition change in time were determined. Using the obtained 

data an impact of AlN content in solid solutions on the parameters of SiC/(SiC)1-x(AlN)x structures was deter-

mined. 

Keywords: silicon carbide; solid solutions; current-voltage characteristics; waveform; strong electric field; voltage. 
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Проводится исследование модуляции коэффициентов отражения и поглощения в системе туннель-

но-связанных квантовых ям Al0,3Ga0,7As/GaAs в условиях экситонного резонанса. Установлено, что под-

бором соответствующих входных параметров квантоворазмерных структур (показателей преломле-

ния, резонансных частот, угла падения света на структуру, толщин слоев, величин радиационного и 

нерадиационного затухания) можно добиться получения структур с заданными свойствами – струк-

тур, которые на определенных частотах будут работать либо на отражение, либо на пропускание 

света. 

Ключевые слова: матрица переноса; сверхрешетка; многослойная структура; экситонный резонанс; квантовые 

ямы. 

In this paper we study the modulation of the coefficients of reflection and absorption in the tunnel-coupled 

quantum wells Al0,3Ga0,7As/GaAs in terms of the exciton resonance. It is established that the selection of the rel-

evant input parameters of quantum structures (the refractive index of the resonant frequency, the angle of inci-

dence of the light on the structure of the layer thicknesses, the quantities of radiation and non-radiation decay) 

is possible to produce structures with desired properties - structures that at certain frequencies will be run either 

on reflection or light transmission. 

Keywords: transport matrix; superlattice multilayer structure; the exciton resonance; quantum wells. 
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Рассмотрена возможность применения имитационного моделирования систем массового обслуживания 

на примере исследования оптимального распределения нарядов на ремонт технологического оборудования 

обувного предприятия. Решение задач по моделированию ритмичной работы технологического оборудования 
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The opportunity of usage of simulation modeling of queueing systems on the example of study of optimal dis-

tribution of orders for the repair of technological equipment Shoe company. The decision of tasks on modelling 

rhythmical work of technological equipment creates the prerequisites for optimal and reasonable organization of la-

bor mechanics, reduces the loss of working time, increases the efficiency of activity of the enterprise. 
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Рассмотрены задачи юстировки двух узконаправленных антенн и вхождения в связь и предложено 

ее решение, состоящее в переходе от непрерывного сканирования сектора к импульсному и позволяющее 

минимизировать временные и энергетические затраты. 
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In this article the problem of alignment of two narrowly focused antennas and signals acquisition, and pro-

posed a solution, which consists in the transition from continuous scanning of the sector to the momentum and 

allow to minimize the time and energy costs. 

Keywords: adjustment; single-minded focus antenna; pulse scanning method; control points. 
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